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Глава Беларуси пока
никак не отреагировал
на фильм «Крестный
батька».

Напомним, что 4 июня в
вечернем эфире телеканала
НТВ был показан фильм
«Крестный батька», вызвав�
ший огромный резонанс, как
в политических кругах, так
и в СМИ. «Лукашенко доиг�
рался», — среди коммента�
риев встречались и такие.

Вот что написала по это�
му поводу «Комсомольская

правда»: «Фильм � жесткий,
Лукашенко в нем показан
хитрым и даже жестоким
человеком, физически рас�
правляющимся со своими
оппонентами. После таких
сцен либо идут стреляться
под знаменем, либо сгорают
со стыда. Лукашенко не сде�
лал ни того, ни другого. При�
летел в столицу Казахстана
и подписал документы, от
которых ранее всячески от�
крещивался, пытаясь в оче�
редной раз выторговать льго�
ты. Аналитики сразу загово�
рили о том, что Лукашенко
загнали в угол, и у него боль�
ше нет аргументов ни для

своей защиты, ни тем более
для нападения»...

Действительно, что де�
лать в такой ситуации, если
ты считаешь себя оболган�
ным? Подавать в суд! Но раз�
ве судятся президенты? Да!

По любопытному совпаде�
нию, аккурат 5 июля стало из�
вестно, что в суд на НТВ подал
президент Башкирии Муртаза
Рахимов. Причиной для этого
стал сюжет, показанный в «Про�
грамме Максимум» 19 июня.
По мнению Рахимова, там со�
держались сведения, пороча�
щие его честь и достоинство.

Кстати, президент Баш�
кирии ранее уже дважды су�

дился с НТВ. В обоих случа�
ях суд удовлетворял иски Ра�
химова.

Таким образом, получа�
ется, что НТВ и Муртаза со�
вместными усилиями по�
ставили Лукашенко в не�
удобное положение. Если со�
держание «Крестного бать�
ки» не соответствует дей�
ствительности, по идее гла�
ва Беларуси должен пойти
по дорожке, протоптанной
коллегой, и обратиться в
суд. Если же Лукашенко
этого не сделает, выходит,
что он признает правдивость
сведений, изложенных в
фильме…
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«Советская Белорус�
сия» опубликовала ста�
тью спикера верхней пала�
ты Национального собра�
ния Анатолия Рубинова,
посвященную белорусско�
российским конфликтам.

Неожиданности начина�
ются буквально с первых пред�
ложений. Рубинов фактичес�
ки «похоронил» концепцию
«многовекового братства рос�
сийского и белорусского наро�
дов».

Председатель Совета Рес�
публики (правда, подписался
он скромно: академик) режет
правду�матку: «Иногда гово�
рят, что история развивается
по спирали, т.е. повторяется
на каждом новом витке. Было
время, когда белорусские кня�
жества воевали с русскими. В
составе Великого княжества
Литовского белорусы частень�
ко вступали в битвы с москов�
ским войском. Потом была
Российская империя, в кото�
рой белорусам отводилась

роль второстепенной нации,
населяющей Северо–Запад�
ный край. Лучшие предста�
вители белорусского народа
мечтали в то время лишь об
одном — отстоять свое право
«людзьмi звацца».

Правда, потом было отно�
сительно короткий по истори�
ческим меркам советский пе�
риод, когда, по версии Руби�
нова, «русские люди оказали
нам поистине братскую по�
мощь». Ну а потом снова нача�
лось!

«Зачем России все это
надо? Зачем она всячески вы�
тесняет Беларусь со своего
рынка, заставляя наших про�
мышленников колесить по
свету в поисках альтернатив�
ных партнеров? Зачем россий�
ское руководство отталкивает
от себя Беларусь, делая все для
того, чтобы нагромоздить как
можно больше препятствий на
пути развития Союзного госу�
дарства? Она что, хочет повер�
нуть Беларусь на Запад? Вряд
ли — это не в ее интересах.
Или она хочет заменить Пре�
зидента Лукашенко на кого–
нибудь более сговорчивого и

податливого? Но это им не уда�
стся! Народ верит в Лукашен�
ко, и чем больше Россия будет
оказывать на него давление,
тем большей поддержкой он
будет пользоваться у наших
людей. Потому что народ пре�
красно понимает: убери сегод�
ня Лукашенко — и Беларусь
мгновенно потеряет свой суве�
ренитет (во как! – прим. В.Л.),
погрязнув в нестабильности и
междоусобицах. А значит,
завтра и земля, и предприя�
тия, и люди — все окажется в
руках российских олигар�
хов», — рисует мрачную пер�
спективу председатель Совета
Республики.

На страницах органа пре�
зидентской администрации
Рубинов разоблачает полити�
ку российского руководства по
отношению к Беларуси. Эта
часть достойна того, чтобы ее
процитировать полностью.

«Прежде всего, надо
учесть большое различие в
политическом авторитете на�
ших лидеров, — пишет Руби�
нов. — А.Г.Лукашенко про�
явил себя как активный поли�
тик еще во времена перестрой�

ки, в тот период, когда только
формировались новые полити�
ческие реалии. Не относясь ни
к номенклатуре, ни к силовым
структурам, он выдвинулся на
политической арене как яркая
личность, как самый автори�
тетный депутат белорусского
Парламента, и был избран на�
родом на пост первого Прези�
дента в открытой борьбе с силь�
нейшими в тот период поли�
тическими конкурентами. На
его стороне не было никакого
административного ресурса.
Это был выбор народа, и Алек�
сандр Григорьевич его полно�
стью оправдал. Сегодня все
признают, что именно ему
страна обязана своими успеха�
ми в восстановлении и разви�
тии экономики, постоянном
улучшении благосостояния
людей.

В отличие от этого ни
В.В.Путин, ни Д.А.Медведев
не были замечены как участ�
ники перестроечного периода,
когда была сделана попытка
сформировать новые, более де�
мократичные формы управле�
ния страной.

Окончание на с.2
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Кыргызстан намерен
вновь обратиться к Бела�
руси с просьбой об экстра�
диции Бакиева, заявил
вице�премьер временного
правительства Азимбек
Бекназаров. Кроме того,
по его словам, «есть сведе�
ния, что младший брат
Курманбека Бакиева Жа�
ныбек тоже находится в
Беларуси».

Вице�премьер отметил,
что, когда временное прави�
тельство в первый раз отправ�
ляло запрос в Минск, власть в
Кыргызстане не была леги�
тимизирована, сообщает «Бе�
лаПАН».

– Естественно, это сказы�
валось на ответе иностранного
государства. Я поручил генп�
рокурору Кыргызской Респуб�
лики Байтемиру Ибраеву на�
править повторный запрос в
Беларусь, – заявил Бекназа�
ров.

Он также сообщил, что «об�
ратился в Интерпол с вопро�
сом, правда ли, что братья Ба�
киевы находятся в Беларуси».

– Говорят, Жаныша Баки�
ева видели на пресс�конферен�
ции Курманбека Бакиева, –
сказал вице�премьер.

Курманбек Бакиев поста�
рался из Беларуси опроверг�
нуть это сообщение.

– Последний раз я видел
своего брата Жаныбека в апре�
ле текущего года на юге стра�
ны в Джалал�Абаде, когда по�
кидал Кыргызстан, – заявил

Курманбек Бакиев
www.interfax.by.

Бакиев сказал, что по�пре�
жнему считает руководство
Кыргызстана нелегитимным,
учитывая, в каких условиях
проводился референдум.

Напомним, Курманбек
Бакиев находится в Беларуси
с 19 апреля по приглашению
Александра Лукашенко.

В начале мая глава времен�
ного правительства Кыргызста�
на Роза Отунбаева подписала
декрет о лишении Бакиева пре�
зидентской неприкосновенно�
сти на основании уголовного
дела, по которому он обвиняет�
ся в организации убийств и
злоупотреблении служебным
положением. Братья Бакиева
разыскиваются по обвинению
в совершении тяжких преступ�
лений, в том числе убийств.
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Квартира по улице
Алтайской, в которой
на тот момент нахо�
дился лидер движения
«Маладая Беларусь»
Артур Финькевич и
активистка Настя
Мащева, утром 5
июля подверглась на�
падению со стороны
неизвестных.

Незваные «гости» в
штатском попытались вы�
манить активистов из квар�
тиры: они отключали свет,
стучали в двери и обрыва�
ли звонками телефон.

Как рассказал «Салі�
дарнасці» Артур Финьке�
вич, неизвестные появи�
лись у дверей квартиры
около 11 часов утра. Че�
рез некоторое время сту�
ки и звонки по телефону в
квартиру прекратились,
и активисты движения
«Маладая Беларусь» по�
пробовали покинуть дом.

– Но как только мы
вышли из подъезда, к нам
ринулись четверо человек
в гражданском – двое из
них выскочили из маши�
ны. Мы побежали обрат�
но. Сначала нам удалось
закрыться на общей пло�
щадке для всех квартир
на этаже, а когда неизвес�
тные стали активно пы�
таться проникнуть туда,
мы успели скрыться в
квартире, – рассказал Ар�
тур Финькевич.

Молодежный лидер
считает, что за ним ведут
охоту «ребята из КГБ».
По каким причинам его
хотят схватить, Финьке�
вич не знает.

На данный момент не�
известные прекратили
преследование активистов.
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Яркие, активные полити�
ческие деятели того времени,
приверженцы демократичес�
кого пути развития были вы�
теснены с политической аре�
ны совсем другими фигурами.
Путина в кресло Президента
«за ручку» привел Ельцин,
Медведева точно так же «за
ручку» привел Путин. Никто
из них не пришел к власти в
результате предыдущей поли�
тической деятельности, не за�
воевал свой авторитет в откры�
той борьбе с конкурентами. Но,
как водится в России, как толь�
ко кто–то садится в руководя�
щее кресло, тут же на полную
мощность включается админи�
стративный ресурс. И человек,
которого раньше никто не ви�
дел и не слышал, быстро стано�
вится «вождем нации». Надо
признать, что сотрудники КГБ
всему этому были хорошо обу�
чены еще с советских времен.
Да и советские методы управ�
ления народом, такие как со�
здание всемогущей правящей
партии, еще не выветрились из
голов и сегодня, как и в пре�
жние времена, с успехом запу�
щены в дело.

Поэтому совершенно ясно,
что, когда Путин пришел к вла�
сти, Лукашенко, обладавший
огромным авторитетом и попу�
лярностью в российской среде,
представлял для него опреде�
ленную опасность. А к тому же
еще и строительство Союзного
государства, инициатором ко�
торого тоже был А.Г.Лукашен�
ко. Ведь, не дай Бог, если эта
общая политическая структу�
ра разовьется и станет на ноги,
Александр Григорьевич, чего
доброго, может выйти на обще�
союзную политическую арену,
и тут уж Путину с ним не со�
владать. Вдобавок дела–то в Бе�
ларуси быстрыми темпами
идут в гору. Хозяйство восста�
навливается, наука и образова�
ние укрепляются, народ живет
все лучше, все богаче. И ника�
кого разгула криминала, власть
направлена на защиту простого
человека, политика ведется че�
стно, без грабежа и воровства.
Чего доброго, и российский на�
род захочет пойти по такому же
пути. А тогда — прощай,
власть... Этого нельзя допус�
тить ни в коем случае, ибо это
вопрос жизни и смерти для
власть и деньги имущих.

Вот и возникает ясный и
совершенно логичный план.

Надо любыми путями снизить
авторитет, опорочить белорус�
ского лидера, надо дискреди�
тировать белорусскую модель
развития, показать, что бело�
русы — это иждивенцы, что
их кормит и поит Россия, а
они, неблагодарные, еще и
капризничают. Инструменты
понятны и вполне эффектив�
ны — нефть, газ, торговые ба�
рьеры и, конечно, полностью
подконтрольные руководству
СМИ. Одновременно им надо
было всеми путями затормо�
зить строительство Союзного
государства, чтобы лишить
Беларусь статуса союзника и
ближайшего партнера».

В общем, «коварный план
Кремля» раскрыт и предан
гласности. После статьи Руби�
нова остается только один воп�
рос: если все, изложенное ака�
демиком, соответствует дей�
ствительности, можно ли (и
нужно ли) дальше иметь дело
с такими союзниками?..

Очевидно, что статья Руби�
нова является своего рода от�
ветом на фильм «Крестный
батька». И, если «газовая вой�
на» между Минском и Моск�
вой на время притихла, то ин�
формационная находится в
самом разгаре.

Окончание.
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Павел МИХАЙЛОВ

Вице�спикер Госдумы
осудил главу белорусско�
го совета республики
Анатолия Рубинова за
критику Путина. Он
обвинил белорусское ру�
ководство в «полити�
канстве», припомнил
дешевый российский газ
и опроверг утверждение,
что Путина привели к
власти «за ручку».

Поводом для возмуще�
ния вице�спикера Госдумы
от партии «Справедливая
Россия» Александра Баба�
кова стали едкие замечания
в адрес российского руко�
водства, озвученные в ста�
тье Рубинова в газете «Со�
ветская Белоруссия». В ней
автор припомнил России и
многовековую вражду, ког�
да «белорусские княжества

воевали с русскими», и ны�
нешние склоки, когда Рос�
сия пытается «нагромоз�
дить как можно больше пре�
пятствий на пути развития
Союзного государства» и
вообще чуть ли не обвинил
Москву в попытке сверже�
ния Александра Лукашен�
ко.

Ответ не заставил себя
долго ждать.

— Москва, как известно,
слезам не верит. Москва не
верит пустопорожним обе�
щаниям и заверениям. Осо�
бенно – тех, кто заявляет,
что «не просит у своего со�
юзника никаких дотаций и
никаких преференций»,
одновременно получая ко�
лоссальные льготы благода�
ря уникально низким ценам
на энергоносители, — зая�
вил в ответ в интервью «Га�
зета.Ру» вице�спикер Гос�
думы от партии «Справед�
ливая Россия» Александр
Бабаков.

По его мнению, Россия
верит делам.

— Главное: она верит в
дружбу и общее будущее
российского и белорусско�
го народов, их сотрудниче�
ство и интеграцию. И пото�
му поддерживает соседей:
поставляя дешевый газ (по
184 долларов – самая низ�
кая цена среди стран СНГ),
поставляя без пошлин
нефть для внутреннего бе�
лорусского потребления (6,3
млн тонн), – напомнил вице�
спикер и подытожил: — Что
мы получаем взамен, все
видят и знают. И некоторые
вещи трудно назвать иначе,
как политиканством.

Бабаков также крити�
чески оценил идею Рубино�
ва о том, что белорусский
лидер Александр Лукашен�
ко стал главой республики
в результате конкурентной
борьбы, в ходе которой он
получил поддержку народа
Беларуси, а российские

президенты (начиная с Пу�
тина) были приведены к вла�
сти «за ручку». Он припом�
нил ему, что на свои первые
президентские выборы Вла�
димир Путин шел, когда в
1999�м Дагестан защищали
ополченцы — простые граж�
дане России».

— Это было совсем не то
время, когда кто�то мог во�
дить кого�то «за ручку». И
если кто�то и привел Влади�
мира Путина в кресло пре�
зидента, то имя этому
«кому�то» – российский на�
род. Народ, который хотел
защитить свою страну, со�
хранить России единой и
сильной, – заверил Бабаков.

По его мнению, «тем,
кто пишет сегодня разного
рода статьи на эту тему, сле�
довало бы уважать выбор
нашего народа. Особенно –
учитывая наши историчес�
кие связи и сегодняшние
отношения. А то, что мы
читаем сегодня – это неува�
жение».

В общем, информацион�
ная война в самом разгаре.

Мінюст абвінаваці* Партыю БНФМінюст абвінаваці* Партыю БНФМінюст абвінаваці* Партыю БНФМінюст абвінаваці* Партыю БНФМінюст абвінаваці* Партыю БНФ
у «недэмакратычнасці»у «недэмакратычнасці»у «недэмакратычнасці»у «недэмакратычнасці»у «недэмакратычнасці»
Анастасія ЗЕЛЯНКОВА

Міністэрства юсты�
цыі Беларусі вынесла
папярэджанне Партыі
БНФ і прызнала яе па�
зачарговы з’езд нелегі�
тымным, а яго рашэнні
неправамернымі. БНФ
лічыць гэтыя прэтэнзіі
“смешнымі і недарэч�
нымі” і збіраецца ісці ў
суд.

Незадавальненне ў
Мінюста выклікаў XIII
з’езд Партыі БНФ ад 29
мая 2010 года, на якім быў
абраны кандыдат ад партыі
на цяперашнюю прэзідэн�
цкую кампанію Рыгор Ка�
стусёў.

Галоўнай прэтэнзіяй
стала тое, што “значная
колькасць дэлегатаў пад�
лягала не абранню, а прыз�
начэнню», паведамілі
interfax.by у Мінюсце.

“Дадзеным рашэннем
быў парушаны адзін з ас�
ноўных прынцыпаў дзей�
насці палітычных партый,

усталяваных законам “Аб
палітычных партыях”, —
дэмакратызму, а таксама
ўласны статут партыі”, —
адзначаюць у Мінюсце.

— Прэтэнзіі Мінюста
адносна таго, што Партыя
БНФ нібыта дзейнічае не�
дэмакратычна выгляда�
юць смешнымі і недарэч�
нымі, — заявіў “Салідар�
насці” старшыня Партыі
БНФ Аляксей Янукевіч.
— Мінюст спрабуе ба�
раніць дэмакратычныя
прынцыпы ў краіне, дзе
вышэйшы кіраўнік і
іншыя дзяржаўныя органы
гэтым прынцыпам абса�
лютна не кіруюцца. Шука�
юць парушынку ў воку
іншых, не заўважаючы ў
сваім бервяна.

Падставай для раз�
біральніцтва, паводле
інфармацыі interfax.by,
стаў зварот “аднаго з чле�
наў рэвізійнай камісіі
Партыі БНФ”, які сам па�
ведаміў у Мінюст пра “па�
рушэнні” ў часе падрых�
тоўкі з’езду. У партыі
сцвярджаюць, што ім вя�
дома прозвішча гэтага ча�

лавека, якога ўжо паспелі
выключаць з шэрагаў
партыйцаў.

— Гэта Уладзімір Ма�
лей з Маларыты, — паве�
даміў Аляксей Янукевіч.
— Ён сам адкрыта казаў,
што звярнуўся ў Мінюст.
Адносна гэтага ўчынку ў
партыі ёсць поўнае адзіна�
душша: гэта абуральна і
недапушчальна. Гэты чала�
век быў выключаны з
партыі на пасяджэнні Сой�
ма ў адпаведнасці са ста�
тутам. З гэтай нагоды
Мінюст ужо спрабаваў зас�
тупіцца за Малея і нават
дасылаў нам запыт з
просьбай патлумачыць,
чаму гэты чалавек быў
выключаны. Аднак рашэн�
не прынятае ў адпавед�
насці са статутам – за яго
прагаласавала пераважная
большасць сябраў.

Разам з тым старшыня
БНФ лічыць, што зварот
Малея стаў толькі фар�
мальнай падставай, а папя�
рэджанне выклікана зусім
іншымі прычынамі.

— Сапраўдная прычы�
на, на маю думку, – гэта

зачыстка палітычнага поля
напярэдадні прэзідэнцкіх
выбараў. Мы бачым, што
ўзмацняецца ціск на гра�
мадскія арганізацыі, на не�
залежныя СМІ, таму на�
ступ на палітычныя партыі
цалкам прагназаваны. Мы
лічым гэтае рашэнне не�
справядлівым. І, як толькі
атрымаем пісьмовае ра�
шэнне (пакуль у нас яго
яшчэ няма), будзем рыхта�
ваць зварот у суд, на які,
праўда, не ўскладаем
вялікіх спадзяванняў.

Нягледзячы на патраба�
ванне Мінюста прызнаць
рашэнні з’езду неправа�
мернымі, партыйцы не
збіраюцца ад іх адмаўляц�
ца.

— Гэты з’езд склікаўся
для таго, каб назваць про�
звішча партыйнага канды�
дата Рыгора Кастусёва.
Ясна, што стаўленне Міню�
ста да легітымнасці гэтага
з’езду ніякім чынам не
паўплывае на ўнутраную
легітымнасць гэтага ра�
шэння для сябраў партыі.
Будзем працягваць сваю
дзейнасць далей.



4 Cалiдарнасць у iнтэрнэце  | 7 ліпеня 2010  |  №169

ЭКОНОМИКА

БеларБеларБеларБеларБеларууууусь вступитсь вступитсь вступитсь вступитсь вступит
в Тв Тв Тв Тв Тамоамоамоамоаможжжжженный союз с 6 июляенный союз с 6 июляенный союз с 6 июляенный союз с 6 июляенный союз с 6 июля
Николай ЧЕРНЯВСКИЙ

Александр Лука�
шенко подписал 5 июля
в Астане заявление о
вступлении в силу Та�
моженного кодекса. Го�
воря о благе Таможен�
ного союза для белорус�
ского народа, он отме�
тил: «Поживем – уви�
дим».

Главы России, Белару�
си и Казахстана подписали
заявление о вступлении в
силу Таможенного кодекса,
сообщил на пресс�конфе�
ренции в Астане президент
России Дмитрий Медве�
дев, передает РИА «Ново�
сти».

– Было подписано заяв�
ление в связи с тем, что
вступил в силу Таможен�
ный кодекс. В отношениях
между тремя странами он
вступит в силу 6 июля, а
для России и Казахстана
вступил в силу с 1 июля» –
сказал Медведев.

Александр Лукашенко,
о котором накануне по рос�
сийскому ТВ был показан
скандальный фильм, зая�

вил, что Таможенный союз
должен приносить благо
народам стран�участниц.

– Беларусь исходит из
того, что любой союз, более
того, близких братских го�
сударств, – мы можем об
этом так говорить, – дол�
жен быть во благо, прино�
сить большее благо народу.
В том числе и наше новое
образование – Таможенный
союз. Поживем – увидим,
– цитирует слова Лука�
шенко «БЕЛТА».

При этом глава Белару�
си отметил, что «мотором
наших отношений в рамках
ЕврАзЭС» был Нурсултан
Назарбаев. А вот о Медве�
деве Лукашенко даже не
упомянул.

Беларусь по�прежнему
считает, что после вступле�
ния в силу Таможенного
кодекса страны – члены Та�
моженного союза не впра�
ве взимать экспортные по�
шлины, сообщил первый

вице�премьер РФ Игорь
Шувалов, передает
interfax.by.

Но, подчеркнул Шува�
лов, «до формирования еди�
ного экономического про�
странства и вступления
всех соглашений, форми�
рующих ЕЭП, у каждой
стороны остается право взи�
мать экспортные пошлины,
при формировании ЕЭП та�
ких возможностей не оста�
нется».

Он добавил, что Бела�
русь считает, что даже в на�
стоящий момент при созда�
нии единой таможенной
территории у сторон такое
право исчезает.

Что касается Единого
экономического простран�
ства (ЕЭП), то оно должно
заработать с 1 января 2012
года.

– Поставлена задача,
чтобы полный пакет ЕЭП
вступил в силу не позднее 1
января 2012 года, – сооб�
щил Шувалов на брифинге
после окончания саммита
ЕврАзЭС.

По словам президента
Казахстана, страны Тамо�
женного союза будут всту�
пать в ВТО на консолидиро�
ванной основе.

Пошлины на нефть и нефтепродуктыПошлины на нефть и нефтепродуктыПошлины на нефть и нефтепродуктыПошлины на нефть и нефтепродуктыПошлины на нефть и нефтепродукты
отменят после ратификацииотменят после ратификацииотменят после ратификацииотменят после ратификацииотменят после ратификации
БеларБеларБеларБеларБеларууууусью всех документов по ЕЭПсью всех документов по ЕЭПсью всех документов по ЕЭПсью всех документов по ЕЭПсью всех документов по ЕЭП

Об этом заявили в
пресс�службе Александ�
ра Лукашенко, подводя
итоги участия делега�
ции Беларуси в меропри�
ятиях в Астане.

Соответствующее реше�
ние закреплено в Протоко�
ле об отдельных временных
изъятиях из режима функ�
ционирования единой тамо�
женной территории Тамо�
женного союза.

– Таможенные пошли�
ны на нефть и нефтепро�
дукты для Беларуси бу�
дут сняты автоматичес�
ки, вне зависимости от
того, когда документы по
ЕЭП подпишут и ратифи�
цируют Россия и Казах�
стан, – заявили в пресс�

службе, сообщает
interfax.by.

Ранее предлагалось
снять эти таможенные по�
шлины для белорусской
стороны только после под�
писания и ратификации
пакета документов по ЕЭП
всеми странами�участни�
цами Таможенного союза.

Отметим, что сроки воз�
можной ратификации Бела�
русью документов неизвес�
тны, поскольку весь пакет
документов по созданию
ЕЭП еще попросту не готов.

В любом случае ждать
отмены пошлин Беларуси
придется минимум до 1
января 2012 года, когда
должно заработать ЕЭП.

По словам певого вице�
премьера Игоря Шувалова,

все соответствующие согла�
шения должны быть готовы
до конца этого года. «Сегод�
ня принято решение об ус�
корении работы, и мы дол�
жны сделать все, чтобы весь
пакет был разработан и при�
нят до 1 января 2011 года»,
— подчеркнул Шувалов.

В Протоколе также зак�
реплено сохранение до 1
июля 2011 года действую�
щих ставок таможенных по�
шлин на легковые автомоби�
ли для физических лиц.

Кроме того, по сообще�
нию пресс�службы «до 1
июля 2011 года у Беларуси
сохраняется национальный
режим регулирования тор�
говли с третьими странами,
что на данном этапе очень
важно для нашей страны».

ЕСЕСЕСЕСЕС
признаетпризнаетпризнаетпризнаетпризнает
рыночныйрыночныйрыночныйрыночныйрыночный
статусстатусстатусстатусстатус
экэкэкэкэкономикиономикиономикиономикиономики
БеларБеларБеларБеларБеларуууууси?си?си?си?си?

В Беларусь прибы�
ла делегация Европей�
ской комиссии во гла�
ве с директором де�
партамента мер тор�
говой защиты Гене�
рального директора�
та по внешней торгов�
ле Штефаном Депипе�
ром.

Во время трехдневно�
го визита представители
Еврокомиссии намерены
ознакомиться с мерами
по либерализации бело�
русской экономики и со�
гласовать план дальней�
ших действий по получе�
нию Беларусью статуса
страны с рыночной эконо�
микой.

Основной целью визи�
та, говорится в сообще�
нии МИД Беларуси, яв�
ляется начало процеду�
ры признания Европейс�
ким союзом рыночного
статуса экономики Рес�
публики Беларусь в соот�
ветствии с договореннос�
тями, достигнутыми во
время визита в Минск за�
местителя Генерального
директора Гендиректора�
та Европейской комис�
сии по внешней торговле
Петера Балаша (25–26
января 2010 года).

Согласно заявлению
внешнеполитического
ведомства, признание
рыночного статуса бело�
русской экономики име�
ет большое значение при
проведении ЕС антидем�
пинговых расследований
в отношении белорусской
продукции, так как га�
рантирует объективную
оценку нормальной сто�
имости белорусских това�
ров.
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ПРОФСОЮЗЫ

В проекте кВ проекте кВ проекте кВ проекте кВ проекте коооооллективногллективногллективногллективногллективного дого дого дого дого договораовораовораовораовора
работникработникработникработникработников Оов Оов Оов Оов ОАААААО «Нафтан»О «Нафтан»О «Нафтан»О «Нафтан»О «Нафтан»
независимый профсоюз не значитсянезависимый профсоюз не значитсянезависимый профсоюз не значитсянезависимый профсоюз не значитсянезависимый профсоюз не значится

Первичная организа�
ция Белорусского неза�
висимого профсоюза
(БНП) работников
ОАО «Нафтан» обра�
тилась к нанимателю с
просьбой начать дву�
сторонние переговоры
по подписанию коллек�
тивного договора. В про�
ект трехстороннего со�
глашения между нани�
мателем, БНП и офици�
альным «Белхимпроф�
союзом» независимый
профсоюз как сторону
социального партнер�
ства не включили.

Председатель первич�
ки БНП Иван Святохо рас�
сказал сайту www.praca�
by.info, что после создания
в конце мая 2010 года трех�
сторонней комиссии по ве�
дению коллективных пере�
говоров у независимого
профсоюза появилась на�
дежда на то, что социаль�
ное партнерство на пред�
приятии начинает нала�
живаться.

Однако надеялись акти�
висты напрасно. Руководи�
тель первичной организа�
ции «Белхимпрофсоюза»
Ольга Роговская отказалась
подписать соглашение о
том, что сторону профсою�
зов будут представлять две
организации. Более того, в
подготовленном нанимате�
лем проекте колдоговора
БНП вообще не фигуриру�
ет. По словам Ивана Свято�
хо, глава первички офици�
ального профсоюза сказала,
что рассчитывает на деле�
гирование ей прав подпи�
сать договор.

– Но мы не можем пой�
ти на это, – пояснил проф�
союзный лидер. – Если не
будет подписи БНП, де�
юре мы лишаемся воз�
можности контролировать
выполнение условий кол�
договора, вносить предло�
жения по изменению, по�
просту говоря, мы лиша�
емся легальной возможно�
сти участвовать в процес�
се социального партнер�
ства. Ведь колдоговор – это
правовой акт, регулирую�
щий социально�трудовые

отношения на предприя�
тии.

По мнению Ивана Свя�
тохо, официальный профсо�
юз, сначала согласившись
на трехсторонние перегово�
ры, а затем отказав БНП в
праве подписи коллективно�
го договора, стремится вы�
теснить независимый проф�
союз из процесса социаль�
ного партнерства.

Кстати, это далеко не
первый случай, когда струк�
туры Федерации профсою�
зов Беларуси предпринима�
ют попытку навязать незави�
симым профсоюзам и нани�
мателям свой порядок веде�
ния коллективных перегово�
ров, который дискримини�
рует независимые профсою�
зы и ограничивает их право
на ведение коллективных пе�
реговоров.

Руководство ФПБ даже
утвердило положение, в ко�
тором предлагается единый
порядок ведения коллек�
тивных переговоров для
всех профсоюзов и нанима�
телей. Согласно этому поло�
жению инициатором веде�
ния коллективных перего�

воров могут выступать толь�
ко структуры ФПБ. Они же
создают единый переговор�
ный орган и являются под�
писантами коллективных
договоров. При поддержке
нанимателей и властей
структуры ФПБ руковод�
ствуются своим положени�
ем на предприятиях, где
действуют несколько проф�
союзов.

Иван Святохо сообщил,
что БНП направил гене�
ральному директору завода
обращение с предложением
начать двусторонние пере�
говоры по подписанию от�
дельного коллективного до�
говора. Решение нанимате�
ля станет известно на сле�
дующей неделе.

Напомним, первичка
независимого профсоюза
намерена внести в новый
колдоговор поправки, каса�
ющиеся гарантий занятос�
ти и охраны труда. В част�
ности, БНП предлагает со�
гласовывать с профсоюзом
вопросы увольнения работ�
ников, за исключением
случаев воровства и пьян�
ства, а также гарантировать
обязательное продление
контракта матерям�одиноч�
кам и родителям, воспиты�
вающим детей, до момента
достижения детьми совер�
шеннолетия.

ИдеоИдеоИдеоИдеоИдеолог решил принулог решил принулог решил принулог решил принулог решил принудительно выселитьдительно выселитьдительно выселитьдительно выселитьдительно выселить
Свободный профсоюз из офисаСвободный профсоюз из офисаСвободный профсоюз из офисаСвободный профсоюз из офисаСвободный профсоюз из офиса

Заместитель дирек�
тора по идеологической
работе Бобруйского заво�
да тракторных дета�
лей и агрегатов Петр
Слободчук хочет пересе�
лить первичку Свободно�
го профсоюза Белорусско�
го из офиса в стоящий на
отшибе сарайчик. За�
конным путем ему это
сделать не удается, ус�
ловия договора аренды
не позволяют. Поэтому
идеолог заявил о намере�
нии решить проблему
принудительно.

Председатель СПБ Ми�
хаил Ковальков рассказал
сайту www.praca�by.info,
что идеолог завода напра�
вил в профсоюз письмо в
котором, в частности, гово�

рится: «предлагаю создать
комиссию по принудитель�
ному перемещению офисно�
го имущества профсоюзно�
го комитета СПБ в специ�
ально отведенное помеще�
ние для дальнейшей рабо�
ты».

– Я получил это письмо,
и мне вспомнился 2008 год,
когда Россия принуждала
Грузию к миру путем вой�
ны, – прокомментировал
инициативу заводского
идеолога Михаил Коваль�
ков.

– Стремления идеолога
нам понятны, – добавил
профсоюзный лидер. – Он
хочет переселить нас, что�
бы работники не могли с
территории завода попасть
в офис профсоюза. Он хочет
таким образом создать до�
полнительное препятствие,
чтобы людям было труднее

контактировать со Свобод�
ным профсоюзом. Но у него
нет для этого никаких за�
конных оснований. Договор
аренды у нас заканчивается
в 2012 году. К тому же мы
строго соблюдаем все усло�
вия договора, платим точно
в срок. Выселить нас могут
только по решению суда, а
не по приказу идеолога за�
вода.

Михаил Ковальков выра�
зил надежду, что приказ о
переселении СПБ принуди�
тельным путем – это само�
стоятельное решение идео�
лога, и руководство пред�
приятия не поддержит его.

– Я не знаю, что Слобод�
чук хотел показать своими
действиями, – сказал Ми�
хаил Ковальков, – но мы рас�
цениваем это как вмеша�
тельство во внутренние дела
профсоюза, препятствова�

ние законной деятельности
нашей организации.

Согласно приказу Сло�
бодчука, комиссия по высе�
лению СПБ из офиса долж�
на была работать 30 июня.
Однако распоряжение иде�
олога в назначенный срок
выполнено не было.

По словам Михаила Ко�
валькова, профсоюз никак
не отреагировал на письмо
идеолога. Петр Слободчук,
в свою очередь, также ника�
ких действий не предпри�
нял.

Тем не менее, как сооб�
щил профсоюзный лидер,
СПБ готовит документы в
прокуратуру с требованием
разобраться в противоправ�
ных действиях представи�
теля администрации Петра
Слободчука.

www.praca-by.info

www.praca-by.info
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10 лет назад бесслед�
но исчез оператор ОРТ
Дмитрий Завадский.
Накануне печальной го�
довщины Светлана За�
вадская рассказала «Са�
лідарнасці», как ее муж
уходил от Александра
Лукашенко, зачем ездил
в Чечню, и по какой при�
чине его могли похи�
тить.

Похищение журналиста
официально считается рас�
крытым. Виновными в нем
были признаны офицеры
спецподразделения МВД
«Алмаз» Валерий Игнато�
вич и Максим Малик (при�
говорены к пожизненному
заключению), а также Алек�
сей Гуз и Сергей Савушкин
(приговорены к 25 и 12 го�
дам лишения свободы).

Ни один из них своей
вины не признал. Тело За�
вадского также обнаружено
не было.

По версии следствия
Игнатович хотел отомстить
Завадскому за интервью
«Белорусской деловой газе�
те». В нем Дмитрий говорил
о воевавших на стороне че�
ченских боевиков белору�
сах, вспомнил случай с за�
держанием Игнатовича, но
имени последнего не назы�
вал.

Похищение Дмитрия
Завадского произошло через
год после исчезновений
Юрия Захаренко, Виктора
Гончара и Анатолия Красов�
ского. Существует мнение,
что к исчезновению Завадс�
кого могут быть причастны
те же люди, которые подо�
зреваются в похищении по�
литиков.

– Светлана, расскажите,
как вы познакомились с
Дмитрием, когда пожени�
лись?

– Познакомились мы
еще очень молодыми на
дискотеке в 1989 году. Я
была студенткой технику�
ма, а Дима только окончил
школу и работал на телеви�
дении помощником опера�
тора.

В Диму я влюбилась с
первого взгляда: он был кра�
сивым, очень высоким (1 м
90 см). Потом оказалось, что
он еще и очень добрый че�
ловек.

Через год мы пожени�
лись, еще спустя год у нас
родился сын.

Работал Дима всегда
много – у него были посто�
янные командировки, твер�
дый график отсутствовал.
Но у нас никогда не было
ссор.

Когда мы поженились,
нам было по 18 лет, и мы
осваивали эту жизнь вмес�
те. Я совершенно не умела
готовить, и мы в первый раз
жарили курицу, в первый
раз делали торт.

– Почему Дмитрий выб�
рал профессию оператора?

– Объяснение простое:
его дядей был знаменитый
режиссер Валерий Басов. С
его легкой руки Дима и по�
пал на белорусское телеви�
дение.

Дима еще в детстве хо�
рошо фотографировал. То,
что было дано ему свыше, он
смог реализовать в своей
профессии.

Работу свою он очень
любил. В ней Дима реали�
зовал себя эмоционально и
психологически.

– Как Дмитрий стал
личным оператором Алек�
сандра Лукашенко?

– Такой должности, ко�
нечно, не было – так Диму
называли негласно. Вскоре
после того, как в 1994�м
Лукашенко избрали прези�
дентом, на белорусском те�
левидении стали создавать
АТН – агентство телевизи�

онных новостей. Диму при�
гласили туда работать. Он
где�то снимал президента,
и Лукашенко его заметил.
Президент был молодой, и
ему было важно, что Дима
его хорошо снимает.

Скорее всего, Лукашен�
ко высказал свое пожелание
телевизионному началь�
ству, и Дима стал един�
ственным оператором, кото�
рого стали приглашать в
различные поездки с главой
государства. Муж был с Лу�
кашенко на саммите в Лис�
сабоне и на отдыхе.

– Что Дмитрий говорил
о работе с Лукашенко?

– Первое время Диме эта
работа нравилась. Он был
молодым человеком, ему
были интересны поездки с
такими людьми.

Но в конце 1996 года я
заметила, что с Димой про�
исходит что�то непонятное.
Он курил и курил, был в ка�
кой�то депрессии.

Я пыталась с ним пого�
ворить, но мне это с первого
раза сделать не удалось. А
потом он сказал, что не хо�
чет там больше работать. Я
спросила: почему? Он ска�
зал только одну фразу: «Я
не хочу, чтобы люди потом
плевали мне в лицо».

Уже намного позже, ког�
да Дима сменил работу, я у
него поинтересовалась, по�
чему он так сказал, что это
означает? Он рассказал, что
во время оппозиционных
акций 96�го, где ему при�
ходилось работать, люди
чуть ли не ногами избива�
ли тех, у кого видели в ру�
ках камеры БТ. Дима стал
интересоваться политичес�

кими событиями и понял,
что происходит…

Дима знал, что если бу�
дет работать с Лукашенко,
у него будет все. Но внутрен�
ние моральные принципы
ему не давали покоя, он был
порядочным человеком. Как
раз в период этих мытарств
Диме предложили работу на
ОРТ, и он с АТН ушел.

– Как Лукашенко вос�
принял его уход?

– Насколько я знаю, бо�
лезненно. Журналисты рас�
сказывали: когда в 97�м в
Минск приехал Кучма, два
президента вышли на ин�
тервью к журналистам. По�
скольку Дима был высоким,
Лукашенко его заметил. Он
вышел вперед и помахал
Диме пальцем: на кого ты
работаешь?! Мы тогда по�
смеялись: президент на
простого оператора пальчи�
ком машет.

Когда Шеремета и дру�
гих посадили за переход
границы, к Лукашенко на
разговор приезжало руко�
водство ОРТ. Если не оши�
баюсь, в фильме «Дикая
охота» есть этот эпизод: ког�
да говорили о Павле Шере�
мете, Лукашенко был спо�
коен, когда же спросили о
Диме, у него загорелись
глаза и он стал говорить: как
он мог так поступить, я его
за один стол с собой поса�
дил.

Помню, когда Дима пе�
решел на ОРТ, его мама ска�
зала: что же ты наделал сы�
нок, как ты мог от него
уйти?!

– Как в конце 1999 года
Дмитрий попал в Чечню?

– Человеку нужно было
где�то работать. В Беларуси,
после того как в 97�м его
лишили аккредитации, он
работать не мог. До коман�
дировки в Чечню Дима
объездил с Павлом Шереме�
том чуть ли не всю Россию.

– Почему тогда вы не
переехали жить в Россию?

– Паша Шеремет пере�
ехал в Москву, но семью еще
не перевозил. А Диме чет�
кого предложения пере�
ехать на тот момент не по�
ступало, жилья нам не пред�
лагали.

Павел потом говорил:
мы пробивали это решение,
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но на ОРТ думали, что, воз�
можно, в Беларуси все обра�
зуется, вернут аккредита�
цию, и сильно с переводом
Димы не спешили. Кто ж
знал, что такое случится…
Не успели.

В Чечне Дима провел с
перерывами чуть ли не год.
Несколько раз приезжал на
побывку домой.

– Каким он приезжал из
Чечни?

– Подавленным. В этот
период Дима изменился. Он
много чего увидел, расска�
зывал много страшного.

Наверное, у Димы шло
переосмысление своей жиз�
ни. Он стал более внима�
тельным к родным, к маме
– когда прощался, обяза�
тельно ее целовал.

– Сколько времени
Дмитрий находился в Бела�
руси перед своим исчезно�
вением?

– Уже месяц. В этот пе�
риод мы не сталкивались с
какими�либо угрозами, не
замечали, чтобы за домом
кто�то наблюдал.

Странные звонки были –
но раньше, по�моему, еще во
время приезда Димы из ко�
мандировки в марте. Какой�
то мужчина хотел встре�
титься с Димой, но потом
звонить перестал.

– Что вы запомнили о
том дне – 7 июля 2000 года?

– В 10.10 утра Дима вы�
ехал из дома в аэропорт
встречать Павла Шеремета.
Я осталась дома.

Через некоторое время
позвонил Дмитрий Ново�
жилов из корпункта ОРТ и
спросил, где Дима? Я отве�
тила: так поехал же Павла
встречать. Дмитрий сделал
вид, что они об этом забы�
ли, и закончил разговор.

Вечером часов в шесть в
корпункт позвонила уже я –
узнать, когда муж будет
дома, когда подогревать
ужин. Мне ответили, что
Дима еще на съемках. Они
не хотели меня зря пугать,
надеялись, что Дима еще
появится. Часов до 23�х я
спокойно смотрела телеви�
зор – муж часто задержи�
вался по работе.

А потом позвонил Павел
Шеремет и сказал: не пере�
живай, мы сейчас приедем.
Когда они рассказали, что
Дима исчез, у меня оборва�
лось сердце.

Всю ночь шел дождь, и
я плакала. Внезапно услы�
шала Димин голос – он звал

меня и сказал, что ему очень
холодно. Я позвала маму,
пришел брат, я почему�то
начала кричать: его никог�
да не найдут!

– Что вы чувствовали в
последующее время?

– Каждый день я просы�
палась и думала: сегодня он
вернется, сегодня станет
что�то известно. Просыпа�
лась с надеждой, а вечером
ложилась в отчаянии.

Это жуткое состояние
безысходности у меня дли�
лось 4 года. Я видела Диму
во сне практически каждую
ночь, словно жила с ним.
Рассказывала ему, что в этот
день происходило, что сын
Юра сделал. Дима мне от�
вечал, что�то советовал.

Все закончилось летом
2004 года. Дима сказал: я
тебя отпускаю, у тебя будет
другая жизнь. Я вцепилась
в него, стала кричать. Он
оттолкнул меня, и я просну�
лась. С этого дня он перестал
мне сниться.

Понемногу я стала отхо�
дить. Не скажу, что боль
ушла, я все равно об этом
думаю. Но в 2005 году по�
явился Сяржук (бывший
сопредседатель «Молодого
фронта» Сяржук Бахун –
Р.Г.), он был из среды, кото�
рая меня понимала, его
принял мой сын, и я согла�
силась на брак.

– Вы присутствовали на
суде над группой Игнатови�
ча. Каково сегодня ваше
мнение об этом деле?

– Я до сих пор не верю,
что Игнатович виноват в ис�
чезновении моего мужа.
Допускаю даже, что перед
заседаниями суда Игнато�
вичу что�то кололи (об этом
говорили люди из его груп�
пировки). Кто�то не хотел,
чтобы Игнатович или ска�
зал что�то о заказчике, или
дал показания, которые

БольшаяБольшаяБольшаяБольшаяБольшая
частьчастьчастьчастьчасть
белорбелорбелорбелорбелорууууусовсовсовсовсов
выступаетвыступаетвыступаетвыступаетвыступает
за выдачуза выдачуза выдачуза выдачуза выдачу
БакиеваБакиеваБакиеваБакиеваБакиева
Николай ЧЕРНЯВСКИЙ

Как выяснилось в ходе
июньского опроса НИСЭ�
ПИ, белорусы не согласны
с Лукашенко, что сверже�
ние Бакиева являлось «ан�
тиконституционным пе�
реворотом». По их мне�
нию, это было «народным
восстанием против кор�
румпированной власти».

Результаты проведенного
НИСЭПИ в июне националь�
ного опроса о событиях в Кыр�
гызстане принесли сюрпризы.

Только 23.2% опрошен�
ных согласились с Лукашен�
ко, что «это был антиконсти�
туционный переворот», тог�
да как, по мнению 47.2%,
«это было народное восстание
против коррумпированной
власти».

Более того, оценивая ре�
шение президента «предос�
тавить убежище в Беларуси
свергнутому кыргызскому
президенту Бакиеву», толь�
ко 17.9% назвали его «пра�
вильным», 24.1% посчита�
ли его «неправильным, пото�
му что Бакиев был свергнут
справедливым народным
восстанием», еще 40.6% на�
звали его неправильным,
«потому что независимо от
того, кто в Кыргызстане прав,
не дело Беларуси влезать в
тамошние политические
конфликты».

11% считают, что «не
следует, он защищал свою за�
конную власть», 20.1% – «не
следует, раз Беларусь дала
ему убежище – отступать
нельзя», 17.5% – «следует,
потому что убийства не дол�
жны оставаться безнаказан�
ными», а 34.2% – «следует,
потому что кыргызский внут�
ренний конфликт – не наше
дело».

В то же время лишь 9.1%
опрошенных согласились с
тем, что «власть в Беларуси
будет сменена так, как это
произошло в Кыргызстане в
апреле нынешнего года».

подтвердили бы его неви�
новность. Когда Игнатови�
чу впервые дали слово, он
после нескольких фраз про�
валился в сон.

Несколько лет назад у
Игнатовича было свидание
с родителями: он до сих пор
клянется, что Завадского в
глаза не видел.

– Каковы, на ваш взгляд,
были истинные причины
исчезновения Дмитрия?

– Версий есть несколь�
ко, но я склоняюсь к тому,
что причиной похищения
стал фильм «Чеченский
дневник». Он должен был
выйти на ОРТ 10 июля 2000
года. По телевидению кру�
тился анонс этого фильма,
из которого следовало, что
его автором является Ше�
ремет.

Возможно, наверху испу�
гались. Сопоставили интер�
вью Димы «БДГ», где он
сказал о связи белорусов с
чеченцами, с тем, что Ше�
ремет и Завадский любят
отрыть что�нибудь интерес�
ное про Лукашенко и руко�
водство. Есть версия, что 7
июля Диму взяли, чтобы
узнать о содержании филь�
ма, узнать будет ли там что�
то о Беларуси, чтобы потом
не пустить программу в
эфир.

Но Дима, сидя в Минс�
ке, программу монтиро�
вать, конечно, не мог. Воз�
можно, его пытали, а когда
увидели, что не смогут
скрыть следов, убили.

– Разговаривал ли с вами
кто�нибудь из руководства
страны после похищения
Дмитрия?

– Нет. От Лукашенко я
слышала только циничные
заявления. Слов сочувствия
я от него не дождалась. Что�
бы Лукашенко посочувство�
вал женам и детям исчез�
нувших – такого не было…
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Ян БУЯЕ, Вадим ЛИВНЕВ,
рисунок Алексея МЕРИНОВА

Длившаяся более по�
лугода «война за Тамо�
женный кодекс» закон�
чилась унизительным
поражением Александра
Лукашенко. «Салідар�
насць» подводит итоги
недавних конфликтов
между Минском и Мос�
квой.

Как пишет журнал
”Коммерсантъ�Власть”, во
второй половине июня
Россия торжественно от�
метила 20�летие постанов�
ки на боевое дежурство
трубопроводного оружия –
очередной «газовой вой�
ной» с Беларусью. А пер�
вый случай перекрытия
трубы, как последнего ар�
гумента Москвы, имел ме�
сто 18 апреля 1990 года,
когда СССР прекратил по�
ставки нефти в Литву в
ответ на то, что 11 марта
республика провозгласила
независимость.

Самый абсурдный ком�
ментарий по результатам
нынешней «войны» дал
шеф «Газпрома» Алексей
Миллер: «Победила друж�
ба». Мы постарались взгля�
нуть на вещи реалистичнее.

ФИНАНСЫ
На первый взгляд, Бела�

русь осталась в выигрыше.
Погасив задолженность за
газ в размере 187 милли�
онов долларов, наша стра�
на, в свою очередь, истре�
бовала с «Газпрома» 260
млн USD за транзит.

Но это только на пер�
вый. Главный выигрыш
«Газпрома» заключается в
том, что Беларусь согласи�
лась платить контрактную
цену. В результате россий�
ский концерн в течение
года получит, как подсчи�
тали «Ведомости», допол�
нительно порядка 800 мил�
лионов долларов.

Доходы «Белтрансгаза»
за счет увеличения тран�

зитной ставки тоже вырас�
тут. Но его дополнительная
выручка составит лишь
около 100 миллионов дол�
ларов за год.

ИМИДЖ
Мнения о том, кто выиг�

рал сопутствовавшую газо�
вой «информационную
войну», разделились. Кто�
то склонен считать, что луч�
ше пиарилась Москва. Но,
с нашей точки зрения, Лу�
кашенко выглядел убеди�
тельнее. И вот почему.

Глава Беларуси акцен�
тировал внимание на том,
что на момент выяснения
отношений долг «Газпро�
ма» «Белтрансгазу» пре�
вышал долг «Белтрансга�
за» «Газпрому». Грубо го�
воря, если сосед вам дол�
жен 5 рублей за пиво, а вы
ему – 7 за курево, то не в
ваших интересах качать
права. Именно такой логи�
кой руководствовалось
большинство рядовых
граждан, не вникавших в
детали конфликта и не
знавших, что для «Газпро�
ма» было принципиально
важно не допустить ника�
ких взаимозачетов.

Соответственно, многие
так и не поняли: с чего это
вдруг российский концерн
«полез в бутылку» (то есть
в трубу)? И, скорее, поддер�
жали позицию главы Бела�
руси. По данным независи�
мых социологов, на фоне
нового конфликта с Росси�
ей рейтинг Александра Лу�

кашенко вырос с 42.7% до
45.6%.

Однако этот локальный
успех, пожалуй, был ниве�
лирован фильмом «Крест�
ный батька», показанным
по российскому телеканалу
НТВ. Конечно, в Беларуси
его увидели «по ящику»
немногие, но Интернет и
«сарафанное радио» быст�
ро разнесли весть о «разоб�
лачительном триллере».

ГЛАВНОЕ
Впрочем, «газовая вой�

на» затевалась явно не из�
за несчастных 200 милли�
онов долларов. И даже не
из�за 800 млн USD…

По сути, конфликт «Газ�
прома» с Беларусью ис�
пользовался Кремлем в ка�
честве инструмента давле�
ния на Александра Лука�
шенко, чтобы принудить
его подписать Таможенный
кодекс Таможенного союза.
Об этом писали даже рос�
сийские СМИ.

«Разборки» начались
еще в конце прошлого года
– когда Минск узнал, что
Москва, несмотря на Тамо�
женный союз, не собирает�
ся отказываться от экспор�
тной пошлины на российс�
кую нефть, поставляемую
в Беларусь. Поскольку цена
вопроса составляет около 2
миллиардов долларов в год,
стороны заняли чрезвычай�
но жесткие позиции.

Так, первый вице�пре�
мьер Беларуси Владимир
Семашко утверждал: «Под�

писание Таможенного ко�
декса должно быть увязано
с отменой экспортных по�
шлин на нефть и нефтепро�
дукты. Отмена экспортных
пошлин на нефть и нефте�
продукты для Беларуси —
это наше железобетонное
требование».

Однако добиться отме�
ны пошлин так и не уда�
лось, а Александр Лука�
шенко, тем не менее, 5
июля подписал Таможен�
ный кодекс. Это была пол�
ная капитуляция, — осо�
бенно унизительная, если
учесть кино, показанное
накануне.

Правда, официальный
Минск попытался предста�
вить происшедшее как
свою победу. Вице�премьер
Андрей Кобяков заявил,
что как только Беларусь ра�
тифицирует весь пакет со�
глашений по Единому эко�
номическому простран�
ству, пошлины все�таки бу�
дут сняты.

Вот только заместитель
главы белорусского прави�
тельства не уточнил, когда
то счастье будет. А между
тем, по самым оптимисти�
ческим оценкам, пакет со�
глашений по ЕЭП подгото�
вят лишь к началу 2011
года. Причем пессимисты
качают головами и называ�
ют эти сроки нереальны�
ми. Они вообще сомнева�
ются, что идея Единого
экономического простран�
ства будет реализована на
практике. Более того,
вице�президент «Деловой
России» Виталий Сурвил�
ло заявил gzt.ru: «Риск,
что создание Таможенного
союза так и останется кра�
сивой декларацией, очень
высок»…

Так что, в обозримом бу�
дущем Беларуси придется
существовать в условиях
сохраняющихся пошлин на
нефть, поступающую из
России. Кремль же успеш�
но завершил операцию
«Принуждение к Таможен�
ному союзу» (по аналогии
с «Принуждением к миру
– военными действиями
против грузинской армии
в Абхазии и Южной Осе�
тии). Ответ на вопрос, кто
на этот раз остался в выиг�
рыше, очевиден.


